

GAZETA DE MADRID

DEL LUNES 3 DE SETIEMBRE DE 1810.

RUSIA.

Petersburgo 7 de julio.

Se acaba de publicar aquí un ukase sobre el nuevo arreglo y sistema de monedas en el imperio.

PRUSIA.

Berlin 22 de julio.

El día 27 de julio principiará el luto público y general en toda la monarquía por el fallecimiento de la Reina. La corte lo llevará por espacio de seis semanas, y no habrá ni funciones de teatros, ni ninguna especie de música en público hasta el 30 de agosto *inclusive*.

AUSTRIA.

Viena 24 de julio.

Escriben de Klattau, en Bohemia, que en la noche del 30 de junio se prendió fuego á un cuartel donde estaba parte del regimiento de Rosenberg. El incendio se propagó con tal rapidez, que en poco tiempo ardieron el cuartel, dos quadras en que había 46 caballos, una gran parte del almacén de avena, la escuela alemana, el seminario, la iglesia de los jesuitas, y 60 casas mas. En esta ciudad, como casi en todos los pueblos de Alemania, hacen siempre mucho estrago los incendios, porque las casas son por lo comun de madera.

BAVIERA.

Munich 25 de julio.

S. M. ha condecorado con medallas de honor á varios sugetos que en la guerra le han dado pruebas de afecto y fidelidad.

La ceremonia del bautismo de la princesa de Baviera se executó el 22 en el palacio de Ninfemburgo á presencia del Rei, de SS. AA. RR. el príncipe Carlos y las princesas, de los ministros, y de los oficiales de la corona. El dean y conde de Torning ha bautizado á la princesa con asistencia del párroco y de todo el clero de la corte. La princesa Elisa, hija mayor de SS. MM., ha sido la madrina.

GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

Frankfort 29 de julio.

S. A. R. la princesa Guillelma de Prusia pasó por aquí ayer con direccion á Schlangenbad.

El príncipe y la princesa Schakowski han llegado á esta ciudad con su familia.

Segun cartas de Viena del 23 de julio parece que ha habido una gran batalla á principios de este mes entre los exércitos ruso y otomano en la parte meridional de la Bulgaria. Esta batalla, sumamente sangrienta, parece que ha decidido á los turcos á pedir otra vez la paz.

GRAN BRETAÑA.

Londres 21 de julio.

Ayer llegó la esquadra de Oporto. En una de las cartas de aquella ciudad se dice que hubo en Ovar un alboroto con motivo de algunos reclutas que se trató sacar de allí para el ejército: parece que algunos oficiales, acompañados de un magistrado, querian alistar por fuerza á varios pescadores; estos se resistieron, y en el tumulto rompieron las piernas al magistrado, é hirieron á los oficiales. En seguida se tomaron todas las providencias conducentes para prender á los culpables; pero estos se refugiaron á los buques, y dieron la vela antes de que los pudiesen arrestar.

Fiados en los papeles americanos hemos dicho que se esperaba de un día á otro la reunion del congreso para deliberar sobre los pliegos que llevó el *Juan Adams*; pero en algunas cartas del 20 del mes anterior se contradicen estas noticias, y se asegura que no habrá ninguna junta extraordinaria del congreso. Una de estas cartas dice en substancia lo siguiente:

Nueva York 20 de junio. „Segun noticias que he recibido hoy de la capital del gobierno, puedo asegurar que se ha determinado que no se junte el congreso antes de la época acostumbrada de la session. Nos falta saber cuáles serán entonces las providencias que adoptará respecto de la Francia y de la Inglaterra.”

Los principales negociantes de esta ciudad han tenido el miércoles una conferencia con los directores del banco, y su resultado ha sido hacer algunos adelantos á las casas de comercio del mismo modo que se ha practicado ya antes en varias ocasiones; así no tenemos duda de que hallaremos algun consuelo en nuestros males, cuya principal causa es sin disputa la facilidad con la que se han hecho inmensas especulaciones por medio del descuento.

La variacion en el cambio de los fondos públicos era ayer de consideracion. El *omnium* se hizo á 2 por 100 de descuento. El banco de Inglaterra segun lo que se ha oido decir desea contribuir á todas las providencias que se tomen para alivio del comercio en general; pero se halla firmemente convencido de los males que lleva consigo un sistema de banco de provincia (*country banking*) demasiado extenso, y de las muchas trabas y dificultades que encuentra en una coyuntura tan crítica y delicada.

El impuesto adicional que en Irlanda se ha puesto sobre las imprentas será tan poco productiva como es poco popular. En vez de sacarse 30⁰ libras mas se sacarán 30⁰ menos, por razon de que se imprimirá infinitamente menos que antes; pero este impuesto no tiene por objeto el aumento del producto, y ya se sabe quales son las miras de los que han propuesto esta medida.

Al editor de este diario se le ha suplicado que

publique el papel siguiente, cuyo original ha sido presentado á Mr. Debrosse, comandante del depósito de prisioneros de guerra ingleses en Auxónne, á fin de que vea la nacion inglesa el proceder generoso y desinteresado de este hombre apreciable:

„Los infrascritos oficiales de buques mercantes, prisioneros de guerra en el depósito de Auxónne, desean dar antes de su partida á Mr. Debrosse, teniente de la gendarmería imperial, un testimonio de su gratitud y estimacion; y declaran á todos aquellos á quienes pueda interesar que Mr. Debrosse ha guardado con ellos todos los miramientos que son compatibles con sus deberes; que todos sus esfuerzos han sido siempre dirigidos á mantener la tranquilidad de su depósito, y á procurar el bien estar de todos, y que su esmero paternal y su beneficencia han sido siempre desinteresados. Es un hombre que se ha grangeado el afecto de todos los prisioneros, los cuales sienten vivamente que los dexen, qualquiera que sea la esperanza que puedan haber formado de su sucesor.

„En el depósito de los prisioneros de guerra, en Auxónne, á 12 de abril de 1810.” (*Siguera las firmas de 1200 prisioneros.*) (*Morning-chronicle.*)

Todas las cartas de España escritas por hombres juiciosos, y que pueden graduar el estado y la península, hablan de la esperanza que nuestras tropas tienen de poder embarcarse sin mucha pérdida; pero todos desesperan de poder defender el país á fuerza de armas. Un oficial de graduacion escribe á un amigo suyo en los términos siguientes:

„El marques de la Romana vino ayer al cuartel general del ejército. La opinion general es que S. E. ha dexado el suyo en Badajoz, si es que se puede dar el nombre de ejército á sus tropas. En la cámara de los lores de Inglaterra nadie se lo daría como no fuese el marques de Welleslei. A la verdad es muy sensible leer los diarios, y ver el modo con que se trata de alucinar al pueblo de Inglaterra. En las últimas gazetas que hemos recibido había una relacion concerniente á un cuerpo de caballería francesa. Este cuerpo, dice la tal relacion, ha avanzado hasta Badajoz. Los españoles han salido, le han cogido 40 hombres, y han ahuyentado á los demas. El hecho es, que 10 dragones franceses se han acercado á Badajoz con el fin de coger lo que pudiesen; que se trató de hacer que saliesen de la plaza los españoles, y que estos no quisieron salir de miedo; que en vista de esto la Romana solicitó que saliese un regimiento ingles, y que este tampoco quiso salir fuera de la plaza. Lo que ha detenido al ejército frances no es el temor de los 2500 hombres del lord Wellington, sino mas bien la escasez de víveres. Los franceses aguardan que se acabe la recoleccion de frutos. Ciudad-Rodrigo debe rendirse de aqui á poco. Los franceses reunirán despues toda la artillería de grueso calibre; harán almacenes, y entrarán en Portugal con todas sus fuerzas. Solo la Providencia sabe de ante mano el éxito de las cosas; pero por mi parte estoy convencido de que en este reino no quedará ni un soldado ingles. En quanto al ejército español y portugues nadie sabe nada. Es una reunion de gentes sin orden, sin disciplina y sin energía. No se le debe dar el nombre de ejército. Su vigor está solo en las cabezas de los ministros ingleses. Tal es el estado de las cosas.”

Ayer, que fue el día del arreglo de los fondos

consolidados, hubo en la bolsa una escena de desorden y confusion, qual no la ha habido quizás desde que el lord Lauderdale vino de Paris. Los miembros de la cámara de comercio, á quienes se les habia avisado para que acudiesen á recoger las cédulas que habian comprado, no comparecieron; y los que hacian sus cuentas con ellos se retiraron al instante quando vieron que aquellos no asistian. En fin se declaró la bancarrota de ocho ó diez de los principales compradores de los fondos, y se cree que se declararán otras. Al paso que iba creciendo el número de las bancarrotas, bajaban los fondos tanto que el *omnium* estaba consolidados casi á un 68 y medio; pero antes que se cerrase la bolsa se reanimó un poco la confianza, y el *omnium* quedó á uno y medio de descuento, y los fondos consolidados á un 68 y medio, y sin dividendo.

Los últimos pliegos que han llegado de Francia, relativos al cange de los prisioneros, traen, segun se dice, la nueva solicitud de que nuestro gobierno reciba en Inglaterra á los prisioneros españoles y portugueses en vez de hacer que sean llevados á sus respectivos países por la Francia. Los ministros se han reunido ya varias veces para tratar sobre este particular.

Entre dos miembros de la junta de Westminster y sir Francisco Burdett ha habido la correspondencia siguiente:

A sir Francisco Burdett, miembro del parlamento.

En la taberna de la corona y del áncora á 18 de julio de 1810 „Señor: como los electores de Westminster habian manifestado sus deseos de celebrar vuestra salida de la Torre; se reunió aquí el lunes último una junta para deliberar sobre esta materia. En ella se ha dispuesto dar con tan plausible motivo una comida pública, y á este fin se han nombrado comisarios. Como todos han manifestado tambien deseo de que honreis la comida con vuestra asistencia, los comisarios nos han encargado, así que se han reunido, suplicaros que asistais á la mencionada comida, la qual se verificará el 31 del corriente.

„Somos, señor, vuestros muy humildes y muy obedientes servidores = ROBERTO HUTCHINSON y JORGE PULLER.”

A Mrs. Jorge Puller y Roberto Hutchinson.

Picadilli 19 de julio de 1810. „Señores: los electores de Westminster me hacen un grande honor en convidarme por medio vuestro. Admito muy gustoso el convite; y en todo lugar y tiempo en que sea ó no su representante les haré todos los servicios que esten de mi parte, tanto en la sala del parlamento como fuera de ella. Por lo que á vos toca, señores, á quienes conozco personalmente, os ruego deis á vuestros concollegas las gracias en mi nombre; y espero que el día 31 sera para nosotros muy agradable, á no ser que el comandante en gefe y alguno de los secretarios de Estado hagan marchar un ejército numeroso con su correspondiente tren de artillería de grueso calibre para declarar la guerra en las calles á nuestro *roast-beef* (vacar asada).

„Soi, señores, vuestro muy humilde y muy obediente servidor = FRANCISCO BURDETT.”

REINO DE ITALIA.

*Asiago (departamento de Bacchiglione)
16 de julio.*

El rio de Oliero, que nace en Oliero mismo, en el distrito de la Vastaina, y desagua en Brenta, se ha secado de repente, y ha salido tambien repentinamente del parage de su nacimiento una gran porcion de cascajo y arena. Los habitantes de las cercanías se asustaron y se salieron de sus casas; pero á pocas horas cesó el fenómeno. El rio volvió á correr como antes, y se llevó toda la arena y cascajo que habia amontonado.

REINO DE NAPOLES.

Scilla 20 de julio.

Ha llegado á Bagnara un convoi con víveres y municiones, y esta noche entrará aqui: se han destacado de la esquadrilla 40 cañoneras para que salgan á protegerle. El enemigo ha hecho algunas tentativas para atacar el convoi y las cañoneras; pero al ver las buenas disposiciones de nuestra esquadrilla se ha retirado sin disparar siquiera un cañonazo.

Hoi ha entrado en Messina un brick ingles, y ha hecho fuego desde sus dos baterías á la entrada del puerto. No se sabe qual habrá sido el motivo de este fuego.

Se espera aqui otro convoi que viene de Nápoles mandado por el alférez de navío Tecisere; y ha salido de este puerto una division de cañoneras al mando del capitán de fragata Caracciolo, para que vaya á su encuentro y proteja su navegacion hasta Scilla.

Nápoles 27 de julio.

Se han recibido aqui noticias de oficio de Corfú, que alcanzan hasta el 12 de este mes. La isla está perfectamente defendida, y no se teme ningun ataque por parte de los ingleses. De un mes á esta parte ha sido reforzada la guarnicion con 1500 hombres de tropa francesa. Los buques cargados de granos y de municiones de toda especie, procedentes de los puertos de Italia y del reino de Nápoles, han llegado alli con felicidad: hai abundancia de toda clase de provisiones, y el precio de los granos ha baxado un 50 por 100.

Los ingleses, que en el dia dirigen principalmente su atencion á Turquía y á Sicilia, han retirado de las costas de Corfú los buques de guerra que tenian cruzando en aquellas aguas, los quales, á pesar de su número y de su gran vigilancia, no habian podido cortar enteramente la comunicacion entre la isla y los puertos de la Pulla. Los ingleses han abandonado tambien todas las isletas dependientes de Corfú, á excepcion de la de Santa Maura: el comercio y la comunicacion con ellas estan enteramente libres; y sus habitantes en el momento en que se han visto libres de sus tiranos, han enviado diputaciones á Corfú para hacer nuevas protestas de fidelidad.

IMPERIO FRANCÉS.

Saint-Cir 8 de agosto.

SS. MM. el Emperador y la Emperatriz se dignaron anteayer de venir á visitar la escuela impe-

rial militar de Saint-Cir. El Emperador, despues que vió maniobrar al batallon de alumnos, hizo á estos por sí mismo varias preguntas sobre la artillería. S. M. quedó mui satisfecho de sus respuestas, y juzgó á 20 de ellos capaces ya de servir en esta arma.

El Emperador manifestó tambien su satisfaccion al capitán de artillería Mr. Bigor, agregado á dicha escuela, por el feliz resultado de la prueba de los cohetes incendiarios que se executó á presencia de S. M.

Trianon 10 de agosto.

S. M. estuvo ayer trabajando la mayor parte del dia con sus ministros. El Emperador y la Emperatriz asistieron por la noche al teatro, donde se representó la pieza intitulada *las Mujeres sabias*. La corte estaba mui brillante, y entre las personas de alta gerarquia que habia en ella se hallaban S. M. la Reina de España, SS. AA. el príncipe archicanciller, el príncipe de Neufchatel, el príncipe de Pontecorvo y S. E. el conde de Metternich.

Dícese que SS. MM. volverán á Paris á principios de la semana próxima.

Paris 12 de agosto.

S. M. el Emperador y Rei ha recibido hoi en el palacio de Saint-Cloud en una audiencia particular á S. E. el conde de Einsiedel, el qual ha presentado á S. M. sus cartas credenciales en calidad de ministro plenipotenciario de S. M. el Rei de Saxonia; á S. E. el conde de Zeppelin, ministro plenipotenciario de S. M. el Rei de Wurtemberg, que ha sido llamado por su corte; y á S. E. el conde de Wintzingerode, que sucede al conde de Zeppelin en calidad de ministro plenipotenciario, y que como tal ha presentado sus credenciales.

SS. EE. han sido conducidos á la audiencia por un maestro y un ayudante de ceremonias; introducidos por S. E. el gran maestro de las mismas, y presentados á S. M. por S. A. S. el príncipe archicanciller del imperio, que ha hecho las funciones de archicanciller de Estado.

Despues de esta audiencia el gentilhombre de servicio ha introducido al señor Lehudorff, el qual ha tenido el honor de notificar á S. M. la muerte de la reina de Prusia.

Los pages de Holanda, que han sido nombrados y admitidos entre los pages del Emperador, han sido tambien presentados á S. M. en el salon de Marte.

A consecuencia de la notificacion hecha por el señor Lehudorff, gentilhombre del Rei de Prusia, de la muerte de S. M. la Reina, esposa de este Soberano, se vestirá la corte de luto desde mañana lúnes, y durará 21 dias; los 11 primeros de luto riguroso, y los 10 restantes de medio luto.

ESPAÑA.

Madrid 2 de setiembre.

Continúa el artículo sobre hospitales.

El amontonar enfermos en una sala es otro de los funestos errores que se advierten en nuestros hospitales, y que se opone directamente á la salubridad de ellos. Siendo la ventilacion la base, para decirlo así, de todos quantos remedios prescribe la medicina, cómo se podrá mantener la pureza del

aire, y ventilar un parage en que por el crecido número de enfermos se forma una atmósfera tan densa y tan nociva como la que debe resultar de la complicacion de miasmas y emanaciones á qual mas impuras? Conforme pues á lo que se practica en los mejores hospitales de Europa, convendria que se limitase á 12 el número de camas que hubiesen de ponerse en cada sala, lográndose de este modo conciliar la facilidad de la ventilacion con la comodidad del servicio.

El determinar el número de camas de cada sala por las razones de pureza de aire y de ventilacion, parece llamar otra consideracion no menos importante, qual es la de separar las enfermedades así de medicina como de cirugía. Son incalculables las funestas consecuencias que la mezcla de enfermedades trae consigo: estas se hacen malignas: las curas se complican; si los profesores tienen la rara felicidad, lo que es materialmente imposible, de no padecer distraccion alguna, los practicantes y enfermeros cometen mil errores en la distribucion y aplicacion de los medicamentos.

Entre las enfermedades que mas estragos causan, debe contarse sin duda alguna el mal venéreo, pues se presenta sin rebozo como el enemigo mas cruel y directo del linage humano: sus síntomas, trámites y crisis difieren especialmente de las demas enfermedades, y tambien los medios que se emplean para su curacion. Importaria pues para que el establecimiento y reforma de los hospitales fuesen completos, que en cada uno de los quatro de la capital hubiese destinada una sala para la curacion de esta terrible enfermedad.

Para cada hospital bastarian dos profesores, uno de medicina y otro de medicina operante, los quales debieran encargarse del alivio y curacion de los enfermos, no solo movidos de obligacion, sino tambien por principios de humanidad, y no siendo sus destinos vanos titulos de honor, ni considerándolos como un medio de aumentar sin carga alguna la suma anual de los sueldos. Su obligacion deberia ser visitar diariamente á los enfermos, no atravesando precipitadamente las salas, sino deteniéndose con la debida circunspeccion á cada doliente, cooperando á las intenciones del gobierno, que vela en la salud y bien estar de todos los miembros del estado, y mirando como tan honorífico para su profesion y fama el arrancar de la muerte uno de aquellos infelices, como el conservar la vida de un poderoso. No deben creer haber cumplido con su sagrada obligacion, recetando de prisa y corriendo lo primero que su memoria les dicte, sino que como gefes de todos los dependientes del hospital debieran cuidar de que los practicantes apuntasen con exactitud y claridad los remedios y recetas, y hacer que estas fuesen puntualmente aplicadas. Y finalmente, como el objeto principal de todo hospital es el curar, siempre que la ciencia alcance, y que esto depende de los facultativos, convendria hacerlos responsables de todas las faltas que los practicantes ó enfermeros cometiesen, y que parasen en perjuicio de los pacientes.

Dos cirujanos de entradas bastarian en cada hospital para examinar y recibir á los enfermos que llegasen. No parece necesario cargar los establecimientos con las plazas de médicos de entradas, porque son absolutamente inútiles. Lo que urge

en un apuro, desgracia, riña &c., son únicamente casos de cirugía, y todo facultativo en este ramo tiene mas que suficientes conocimientos para calcular la calentura ó incomodidad de qualquiera paciente, y mandar poner á dieta hasta el dia siguiente, en que el profesor de medicina aprecie la enfermedad, y le mande mudar á la sala que corresponda, y ordenarle el régimen que convenga.

Dispuesta así la parte facultativa, y arreglada de modo que en quanto sea posible se destierren los abusos y se corten los males que en ella reinan, se presenta otra no menos delicada, y sin comparacion alguna mas difícil de reformar. La parte administrativa en qualquier ramo, si no está bien arreglada, es un origen de abusos y de dilapidaciones; pero en el ramo de hospitales toman estas mayor incremento, y sus consecuencias son infinitamente mas funestas. Para desarraigar estos males, y que no vuelvan jamas á retoñar, convendria poner estos hospitales baxo la inspeccion y vigilancia del ministro de lo Interior; pero como por la naturaleza y gravedad de sus ocupaciones no puede dedicarse á este encargo con la continua atencion que requiere, pudiera ser representado por una junta, cuyos individuos gozaren de toda su confianza, eligiéndolos él mismo para que zelasen y vigilasen sobre todos los asuntos pertenecientes al gobierno general y económico de los quatro hospitales.

Esta junta deberia entenderse y estar siempre en correspondencia directa con el ministro de lo Interior. Sus vocales deberian tambien dedicarse gratuitamente al ejercicio de sus importantes funciones, pues un encargo tan liberal y sagrado no debe mirarse como un destino, sino como una sociedad benéfica que consagra su ilustracion y desvelos al consuelo y socorro de la humanidad. Además, que si de esta junta se hiciera un objeto de especulacion ó de lucro, se identificaria con la misma administracion de hospitales; y lejos de introducir una economia en los gastos, y de dirigirlos todos al bien estar de los enfermos, no harian los abusos mas que mudar de nombre.

Ni el director, que debia haber tambien en cada hospital, ni ninguno de los demas empleados, podrán entregarse á operacion alguna, ó tomar providencia administrativa, sin auencia ó conocimiento de la junta; la qual será para los empleados un freno, y para los enfermos un consuelo. *(Se continuará.)*

AVISO.

Quien quisiere hacer el suministro de la leña y carbon que necesita el hospital general de esta corte acuda á la secretaria de la administracion central de hospitales militares, calle del Leon; casa del nuevo rezado, de doce á dos de la tarde, donde se manifestarán las condiciones que se han de observar en el suministro de dichos artículos, y se recibirán las propuestas.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete y media de la noche, se representará por la compañía española la comedia antigua de D. Carlos de Arellano en tres actos titulada el Socorro de los mantos, y la opereta de Quien porfia mucho alcanza.